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ПАТРИАРШАЯ ПРОПОВЕДЬ ВО ВТОРНИК ПЕРВОЙ 
СЕДМИЦЫ ВЕЛИКОГО ПОСТА

Во имя Отца и Сына и Святого Духа!
Проходя поприще святого поста, мы 

должны знать средства, при помощи кото-
рых мы можем действительно достигнуть 
его целей. Достичь изменений в своем со-
знании, в своем восприятии жизни, в своем 
целеполагании — другими словами, в тех 
сторонах человеческого бытия, от которых 
во многом зависит не только подлинное 
благополучие человека здесь, на земле, 
но и способность обрести жизнь вечную в 
Царствии Божием.

У греков часто употреблялось слово 
ἔλεος, «милость». Под этим словом подраз-
умевалась некая добродетель, чаще всего 
по отношению к соплеменникам, родным, 
близким, и практически никогда — по отно-
шению к тем, кто был далек или оставался 
за пределами круга личных интересов. Но 
Господь дает заповедь, которая словно на-
рушает эту обычную человеческую логику. 
Он говорит: «милости хочу, а не жертвы» 
(Ос. 6:6; Мф. 9:13, 12:7). То есть даже жерт-
воприношения, предписанные Священным 
Писанием, не были угодны Богу, если не 
сопровождались, в первую очередь, готов-
ностью прощать людям их грехи.

Мы нечасто об этом задумываемся, 
да и вообще эта тема обычно находится 
вне нашего внимания. Что для нас грехи 
других людей? Обычно то, что нас оби-
дело, оскорбило, то, что поставило нас 
в трудное житейское положение. Напри-
мер, мы иногда теряем работу, и тот, кто 
был инициатором или виновником случив-
шегося, становится нашим врагом, а мы 
стремимся ответить ему тем же. А приходя 
в храм Божий, мы чаще всего молимся о 
чем-то другом и менее всего вспоминаем 
свои собственные грехи и свою неправ-
ду. Нередко бывает и так, что мы сделаем 
что-то доброе — жертву в храм принесем, 
поможем кому-то, — и у нас складывается 
впечатление, будто всё у нас в порядке. Но 
слова Господа «милости хочу, а не жерт-
вы» должны поставить всё на свои места. 
То, что нам кажется жертвой, конечно, при-
нимается Господом, но Он от нас требует 
большего — милости, а не жертвы.

Что же такое милость? Милость — это 
такое отношение к людям, когда мы дума-
ем о других больше, чем о себе. Милость 
— это высочайшая добродетель, это почти 
синоним любви. И когда человек соверша-
ет милость, то есть добрые дела, он влияет 
и на свое собственное духовное состоя-
ние.

Господь произносит «милости хочу, а 
не жертвы», повторяя слова ветхозаветно-

го пророка, но для тех, к кому обращался 
Спаситель, они были малопонятны. Хотя 
слова эти и были некогда сказаны проро-
ком Осией, но они оказались вне религи-
озного сознания иудеев — современников 
Христа. Иудеи хорошо знали, что такое 
жертвоприношение — они приходили в Ие-
русалимский храм, приносили жертвенных 
животных, считая это очень важным де-
лом. Действительно, повторяя жертвопри-
ношения своих предков, иудеи пытались 
сделать угодное Богу. Но Господь устами 
Сына Своего говорит: «милости хочу, а не 
жертвы». А милость — это то, что реализу-
ется в межличностных, межчеловеческих 
отношениях. Именно здесь осуществляет-
ся самое главное, то, чего Господь жела-
ет от нас больше всякой жертвы, но чаще 
всего именно это проходит мимо нашего 
сознания.

Кто из нас, встав утром, думает: «Что 
бы мне сделать для ближнего моего? Как 
давно я ничего доброго не делал!» С тру-
дом могу себе представить, чтобы даже 
православные люди с самого утра, помо-
лившись, об этом размышляли. Но ведь 
именно этого ждет от нас Господь — мило-
сти, а не жертвы.

В своей религиозной жизни древние 
иудеи больше всего думали о жертвопри-
ношениях, и, наверное, поступали пра-
вильно, потому что именно на жертвопри-
ношениях был сделан особый акцент в 
Ветхом Завете. Но с пришествием в мир 
Спасителя акценты смещаются — именно 
словами пророка Осии, которые Христос 
повторяет дважды: «Милости хочу, а не 
жертвы». Вот и нам с вами нужно почаще 
вспоминать эти слова, если Господь так 
акцентировал на них внимание Своих уче-
ников и тех, к кому Он обращался. Ведь 
научиться делать милость другим людям, 
творить дела милосердия — это, не побо-
юсь сказать, непременное условие нашего 
спасения.

Каждый должен задаться вопросом: 
«А так ли я поступаю? Является ли мило-
сердие непременной составляющей моей 
жизни?» И как не подумать об этом в дни 
Святой Четыредесятницы, когда богослу-
жения сами настраивают нас на такого 
рода размышления, когда мы слышим Свя-
щенное Писание Ветхого и Нового Завета, 
когда тема милосердия, доброделания 
проходит красной чертой через назида-
ния, которые мы получаем в церкви! Может 
быть, пора откликнуться на все это и ска-
зать, что творение добрых дел, милосер-
дие должно стать не периферийной, почти 

экзотической, а очень важной, централь-
ной частью моей жизни. И если будет так, 
как изменится наша жизнь! Как изменятся 
отношения в семье, как изменятся отноше-
ния между поколениями и так далее! По-
тому что ничто так радикально не меняет к 
лучшему человеческие отношения, как со-
вершаемое нами добро.

Всему этому учит нас Святая Церковь, 
особенно в дни Великого поста. У нас по-
является возможность подумать о своей 
жизни — может быть, даже во время бого-
служения. Не всегда же мы в состоянии 
полностью, от начала до конца, следить 
за тем, что читают и поют в храме, тем бо-
лее что и текст не всегда разбираем. По-
этому есть возможность о себе подумать 
— под звуки богослужебных песнопений, 
в окружении тех, кто рядом с тобой возно-
сит Господу свои прошения. То есть в со-
вершенно особой, благодатной, духовной 
атмосфере подумать о своей жизни, и, мо-
жет быть, эти мысли помогут нам действи-
тельно начать путь, ведущий в Царствие 
Небесное. Потому что без милосердия и 
добродетели туда не войти! Как бы долго 
мы ни молились, какие бы полезные книги 
мы ни читали, — если мы не творим дел 
добра, туда входа нет.

Давайте обо всем этом подумаем, при-
меним к себе, проанализируем еще раз 
свою собственную жизнь. Все — и миряне, 
и священники, и архиереи — давайте чест-
но ответим пред лицом Божиим на вопрос: 
«А выполняю ли я непременное условие 
вхождения в Царствие Божие? Какие у 
меня отношения с людьми? Творю ли я 
дела милосердия, и занимают ли они са-
мое важное место в моей жизни?»

Всему этому учат нас и замечательные 
тексты из Канона святого преподобного Ан-
дрея Критского, и чтения из Ветхого и Но-
вого Завета. И дай Бог, чтобы благодатная, 
духовная атмосфера Святой Четыредесят-
ницы помогла нам намного более тщатель-
но разобраться в своей внутренней жизни, 
определить наши слабые места, обратить 
на них внимание, испросить у Господа по-
мощи на преодоление этих слабостей, с 
тем чтобы дни Великого поста стали для 
нас школой подлинного благочестия и до-
бродетели, которые и открывают человеку 
путь в Царствие Божие.

Всех вас сердечно приветствую, и бла-
гословение Божие да пребывает над всеми 
нами.

Пресс-служба Патриарха Москов-
ского и всея Руси, 19 марта 2024,  http://
www.patriarchia.ru/db/text/6113175.html
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Многие чудеса СВО связаны с До-
нецкой мироточивой иконой Божией 
Матери «Умягчение злых сердец». Её 
возят по подразделениям и у бойцов 
есть её освящённые копии. Она «умяг-
чает» не только злые сердца, но и злые 
снаряды. В батальоне «Александр Пе-
ресвет» отец Максим узнал об экипаже 
БТР, с которым вскоре после молитвы 
этой иконе случилась история. По бо-
евой машине был выпущен противо-
танковый управляемый снаряд. Пря-
мое наведение, шансов на спасение 
не было. Но за 15 метров управляемая 
ракета... отвернула в сторону! Такого 
здесь ещё не видели.

В полку один из младших офице-
ров пришёл ко мне креститься после 
того, как прямо рядом с ним разорва-
лась мина 120 мм, но все до единого 
осколки ушли в другую сторону.

Нечто похожее произошло и с са-
мим отцом Максимом. Вместе с до-
нецкой поэтессой Инной Кучеровой 
он находился в районе местного аэро-
порта. Там в разрушенном Иверском 
монастыре шла совместная молитва. 
Оттуда выехали на двух машинах, уви-
дев в небе дрон, поняли: сейчас будет 
обстрел. И тут рядом с машинами разо-
рвался 155-й снаряд.

Я увидела дым и огонь буквально 
в нескольких метрах. Ожидала, что 
сейчас полетят осколки, но они как-
то удивительно полетели в другую 

сторону. Мы проскочили этот уча-
сток дороги по улице Стратонав-
тов неимоверно быстро. Вот так 
Господь уберёг, - вспоминает Инна 
Кучерова.

В другой раз так же в машине оско-
лок уже на излёте попал в спину отца 
Максима. В это мгновение священник 
подумал о дочери и жене, о том, что не 
хотел бы вернуться к ним инвалидом, 
обузой. И осколок не причинил ему вре-
да, попав в металлическую пряжку пор-
тупеи. Из чего Максим Серпицкий сде-
лал вывод:

Если на войне бояться за себя, 
этим только притянешь беду, а если 
думать о других, о близких, Господь 
будет рядом и не даст пропасть.

Но всё же как о самом большом 
чуде отец Максим рассказал другую 
историю, произошедшую во время его 
последней командировки.

Двести парней уходили на боевую 
работу - очень серьёзную. Один из них 
после коллективной молитвы подошел 
к батюшке и спросил: «Сколько из нас 
вернётся?». Другой боец тут же заявил: 
«Все вернутся». Его стали затыкать: 
«Пусть батюшка скажет». И он сказал:

Да, вернутся все. Потому что у 
Бога все живы. Вопрос «сколько вер-
нётся» - неправильный. Лучше спро-
сить: что делать, чтобы вернулись 
все? Молиться друг за друга, поддер-
живать друг друга, слушаться коман-

диров, чётко выполнять свои задачи.
Группа ушла, а через два часа все 

200 человек вернулись. Задание отме-
нилось. Те парни, которые были на точ-
ке, сказали, что скопление людей там 
сейчас не нужно, поскольку активизиро-
валась вражеская артиллерия. Сказа-
ли: сами по темноте всё доделают.

Можно говорить что угодно, но это 
благополучное возвращение стало буд-
то продолжением разговора на тему 
«сколько вернётся?» Подтверждением 
свыше напутственных слов священни-
ка. Результатом коллективной молитвы.

Говорят, на войне атеистов нет. Это 
так. За все свои командировки священ-
ник Максим Серпицкий крестил всего 
семь человек. Потому, что на фронте 
и так большинство крещёные. В неко-
торых частях, правда, встречаются не-
оязычники. Но, как правило, если туда 
приезжает священник, у них это прохо-
дит.

В батальоне «Александр Пересвет» 
отцу Максиму встретился воин с позыв-
ным «Мухомор». На голове у него был 
символ «коловрат», а сам он называл 
себя гностиком. Но после разговоров 
с батюшкой принял крещение, и сей-
час у него другой позывной. Атеистов 
на фронте нет, потому что в каждом из 
нас живёт внутренний порыв к Творцу, 
всякая душа хочет встречи с Ним. Но в 
мирной жизни повседневные заботы за-
слоняют Бога. А на войне шелуха суеты 

«ЧТО СДЕЛАТЬ, ЧТОБЫ ВЕРНУЛИСЬ ВСЕ»

Пожертвования на восстановление храма в честь Сретения Господня на станции Тихонова Пустынь Вы можете внести как 
непосредственно в храме, так и перечислением через банк.
Наши реквизиты: 
Местная православная религиозная организация приход в честь Сретения Господня в г. Калуге Калужской Епархии Русской 
Православной Церкви (Московский Патриархат).
ИНН 4028990330,  Отделение N8608 Сбербанка России г. Калуга, Р/сч 40703810522240004070, К/сч 30101810100000000612,  
БИК 042908612

Начинал отец Максим полковым свя-
щенником в полку морпехов ДНР, штур-
мовавшем Мариуполь. Месяц неотрывно 
перемещался по переднему краю из под-
разделения в подразделение: был с артил-
леристами, с миномётчиками, с реактив-
щиками, с танкистами.

По его словам, чудеса Бог являет на 
войне постоянно. Но священник на них не 
фиксируется, у него другая задача - по-
больше людей исповедовать и прича-
стить. Тем не менее несколько историй 
отцу Максиму запомнились.

Откровения военного священника об СВО
Отец Максим Серпицкий, священник-доброволец из Новой Москвы, входил в первую группу батюшек, официально от-

правившихся в зону СВО. На сегодня он совершил восемь поездок «за ленту», провёл там в общей сложности почти пять 
месяцев. На фронте он сделал несколько важных открытий и видел немало чудес. Подробности читайте в материале 
Царьграда.
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И тут им пришла мысль идти на 
прорыв. Как можно скорее. Да, было 
трезвое понимание ситуации, что шан-
сов выйти живыми почти нет, со всех 
сторон с воплями «Аллах акбар!» на-
седали враги. Но и надежда какая-то 
пришла вдруг, что кому-то удастся вы-
рваться.

А дальше, по словам бывшего де-
сантника случилось следующее: «И 
тут мы как-то разом решили, что 
будем кричать наше русское: «Хри-
стос Воскресе!» Это было стран-
ное, подсказанное извне решение. 
Не секрет, что во всех крайних, пре-
дельных ситуациях войны мы обыч-

но орали диким, яростным матом. 
А тут вдруг совсем противополож-
ное – святое: «Христос Воскресе!» И 
эти удивительные слова, едва мы их 
произнесли, неожиданно лишили нас 
страха. Мы вдруг почувствовали та-
кую внутреннюю силу, такую свобо-
ду, что все сомнения улетучились. В 
результате мы все прорвались. ВСЕ 
ДО ЕДИНОГО! Да, мы все были ране-
ны, многие серьезно, кое-кто и тяже-
ло. Но все были живы. И я точно знаю, 
что, если бы пошли на прорыв с на-
шим традиционным матерным кри-
ком – не прорвались бы, все бы там 
полегли.»

Тот случай изменил жизнь солдата. 
Он пришел к Церкви. Он тогда поклял-
ся Богу - если выживет, храм построит... 
Отец Николай так объяснил: «Я стал 
священником и сейчас строю храм, 
работаю там же, в войсках. И те-
перь хорошо понимаю, что от слова, 
наполненного силой Божией, больше 
противника поляжет, чем от пули 
снайперской. И еще, что самое глав-
ное: тем же словом Божиим я теперь 
больше людей спасти смогу...»

h t t p s : / / d z e n . r u / a / Z 0 F d v N -
slmUMN96A

СОЛДАТЫ ВМЕСТО МАТА КРИЧАЛИ  
«ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!» И ВЫЖИЛИ ВСЕ

Есть в фильме история Николая Кравченко. Сегодня отец Николай служит в хра-
ме Воскресения Христова в Сергиевом Посаде. А был он офицером спецназа ВДВ с 
позывным «Чукча-снайпер». За его спиной были уже Афган и Абхазия, когда началась 
первая чеченская кампания. А во вторую чеченскую он уже не воевал, а крестил и испо-
ведовал солдат, как полковой священник. Почему?

Он рассказал, как в 1995 году, в Грозном, его группа и несколько пацанов-срочников 
оказались в окружении в полуразрушенном здании университета возле площади Ми-
нутка. Сутки они отбивались от наседавших боевиков, а когда поняли, что подмоги 
ждать нет смысла, охватило отчаяние.

«Патроны практически у всех закончились, и нас все сильнее стало охватывать 
чувство обреченности. И вот тогда я, наверное, впервые в жизни так явно, напрямую, 
взмолился к Богу: «Господи, сделай так, чтобы мы сумели вырваться живыми из этого 
ада!» – вспоминает священник.

В ноябре 2024 года на телеканала «Спас» состоялась премьера документального фильма Ярослава Голованова «Хула. 
Правда о русском мате». Мат почему-то считается неотъемлемой частью русского языка. Но в фильме представлена 
точка зрения церкви на это явление. Почему святые отцы называли мат хулой на Богородицу, как избавиться от мата и 
навсегда победить эту зависимость, и как чистота речи влияет на жизнь и судьбу целого народа?

слетает, и человек остаётся с Ним один 
на один.

СВО многое открывает о жизни, о 
людях, о Боге. За время, проведённое 
на фронте, батюшка много раз видел, 
как достоинства и недостатки у лю-
дей умножаются на глазах. Если есть в 
душе червоточина, она разрастается до 
гигантских размеров: это может прояв-
ляться в бахвальстве, в стяжательстве, 
в подлости и других мерзостях, сопря-
женных с войной.

И наоборот, люди с хорошими за-
датками и светлой душой ведут себя 
героически. И этого, светлого гораздо 
больше.

Если человек думает о товари-
щах, о тех, кого защищает, у него по-
являются дополнительные силы - он 
чувствует Покров Божий. А если он 
малодушничает, проявляет жесто-
кость, то наказание приходит не-
замедлительно. Так Господь являет 
себя на войне.

Отца Максима поразили выпол-
няющие боевые задачи шахтёры - не-
вероятно смиренные и героические 
люди. Поразила донецкая и луганская 
молодежь, которая ждёт 18 лет, чтобы 
пойти на фронт. В «старых» регионах 
России кто-то своих детей отмазыва-
ет от армии, а в новых они сами рвутся 
защищать Родину. Но это не разница 
между воюющим Донбассом и мирной 
Москвой. Это разница между людьми.

Я дежурю в Москве на самом боль-
шом мобилизационном пункте. Через 
меня прошло уже несколько тысяч 
добровольцев. Хороших, правильных 
ребят. Которые шли защищать Ро-
дину. Среди них было много коренных 
москвичей, а не тех, кто приехал в 
Москву за сладкой жизнью, - говорит 
отец Максим.

Один детина бегал по военкомату и 
тряс справками, доказывая, что он во-
обще никуда не годен и что его по ошиб-
ке призвали. Но в этом ничего нового, 

по словам батюшки, нет: Во время бит-
вы под Москвой огромный поток лю-
дей покидал город, набитый скарбом, 
а кто-то, даже не имея здоровья, шёл 
в ополчение.

Когда победим? Многие в России до 
сих пор не понимают, что происходит. 
Не знают, что на Западе сатанизм уже 
стал реальностью, нормой жизни, что 
там давно открываются храмы сатане. 
В России тоже произошла утрата рели-
гиозных ценностей. Потому и случилась 
война. Очистительная.

Эта война не закончится, пока 
весь народ не мобилизуется, не объе-
динится. Мы победим в тот момент, 
когда все поймут, какой у нас враг, - 
уверен отец Максим.

Автор: Владлен Чертинов https://
tsargrad-tv.turbopages.org/turbo/tsargrad.
tv/s/articles/chto-sdelat-chtoby-vernulis-
vse-otkrovenija-voennogo-svjashhennika-
ob-svo_938009
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ОБЫЧНЫЙ РАБОТЯГА КОЛЯ ПЕТРОВ

БЫСТРЫЙ НА ДОБРО ПРОХОЖИЙ

Вхожу в храм, а там меня уже ждут. Катерина, наша прихожанка. — Батюшка, 
беда какая! Коля Петров помер, — увидев, что я никак не отреагировал на произне-
сенное ею имя умершего, принялась уточнять: — Ну Коля. Петров Коля, здоровенный 
такой мужичище, он еще на тракторе в ЖКО работал. И на экскаваторе, и грейдер 
водил. У него во кулачищи были, с голову. Такими руками только подковы ломать. Надо 
бы его отпеть.

— А, знаю, знаю. Катя, а почему ты о нем беспокоишься, почему не родственники? 
— Так они вообще заочно его отпевать собирались. А я сказала, нет. Отпевать будем 
по-человечески. Почему? — ответила она мне на мой недоуменный взгляд. — Потому 
что Коля был человеком.

Я представил себе Николая Петро-
ва, большого громкого дядьку. Всегда в 
рабочей спецовке. Не припомню, чтобы 
он когда-нибудь куда-то спешил. Обыч-
ный работяга, такой, как все. Начни о та-
ком расспрашивать, что в его жизни было 
особенного, люди только плечами пожмут. 
Он бы и сам ни о чем таком о себе не рас-
сказал. Живет сегодня такой человек, ест, 
пьет, ходит на работу. Завтра умер, и через 
год о нем уже и не вспомнят. Кто он такой, 
этот Коля Петров, чтобы отличать его от 
других? А Катя пришла и утверждает, что 
этот человек в рабочей спецовке, который 
никогда не появлялся в храме, на самом 
деле человек с большой буквы, и мы, оста-
ющиеся, просто обязаны проводить его в 
последний путь по-христиански.

— Много лет назад со всей страны 
мы съезжались сюда, в это место, чтобы 
строить новый завод и новый поселок. Мо-
лодые семьи получали квартиры в новых, 
только что построенных домах, остальных 
ставили на очередь, а пока временно раз-
мещали в двух больших общежитиях. Мы с 
мужем в ожидании сдачи очередного мно-
гоквартирного дома тоже получили ком-
нату в заводском общежитии. А в комнате 
рядом с нашей поселился Коля Петров со 
своею женой.

Я была на шестом месяце беременно-
сти, когда мой муж запил. Просто так пить 
мой Сережа не мог, вдобавок ко всему он 

еще и хулиганил. Короче, отправила я его 
к маме и велела не возвращаться до тех 
пор, пока не возьмет себя в руки. А сама 
продолжала ходить на работу. И по уборке 
общежития с меня никто обязанностей не 
снимал. Каждый день, обычно вечером, 
кто-то из жильцов мыл общий коридор на 
всем этаже, а еще полы в обеих кухнях и 
двух туалетах по разным концам коридора.

Моя очередь убираться. Иду по кори-
дору, в одной руке ведро, в другой швабра. 
Я на шестом месяце, животик заметно вы-
пирает. Народ возвращается с работы. В 
это время открывается дверь и на этаже 
появляется Коля. Смотрит на меня, слов-
но в первый раз увидал. И с удивлением: 
«Кать, ты чего, беременная что ли?» — 
«Ну да, на шестом месяце уже. Сосед, и не 
заметил?» «А я чего-то внимания не обра-
щал, — смущается Коля. А что же Серега 
тебе не поможет? Ах, да, он же зачудил. 
Вот что, соседка, давай сюда ведро, я сам 
за тебя помою». Батюшка, поверите, Коля, 
пока я не родила, драил за меня полы и в 
коридоре, и на кухне, и в обоих туалетах. 
Однажды он убирается, а я ему говорю: 
«Коля, теперь я твоя должница. До гробо-
вой доски добро твое буду помнить», — а 
он намывает полы и смеется.

После рождения малышки муж взял 
себя в руки и завязал с выпивкой, а вскоре 
мы, получив собственную отдельную квар-
тиру, уехали из общежития. Но с прежними 

соседями продолжали дружить. Сам Коля 
в церковь не ходил, но знал, что я верую-
щая. Потому, если ему нужно было родите-
лей помянуть, то он мне звонил и просил, 
чтобы я поставила за них свечку. Я стави-
ла, и за самого Колю всякий раз молилась.

Вчера утром Николай вдруг плохо себя 
почувствовал, позвонил мне и сказал, что, 
сегодня он, наверное, помрет. Спросил, 
что ему делать. Я предложила вызвать 
священника, он согласился. До тебя я не 
дозвонилась и тогда попросила отца Алек-
сия. Батюшка его исповедал, соборовал и 
причастил. Коля даже успел сказать мне 
спасибо. Потом ушел в забытье, а к вечеру 
умер. Теперь ему нужна молитва, наступи-
ла моя очередь отдавать долги.

Из книги священника Александра 
Дьяченко «Искусство малых шагов: 
Рассказы и хроники из жизни священни-
ка». — М.: Никея, 2023

https://dzen.ru/a/Y8-m-YujyDo3rcM

Шёл я как-то вечером по дороге к ме-
тро. Рядом шёл шумный гражданин. Мне 
показалось, он был, что называется, наве-
селе. Я стал сильно на него раздражаться: 
люблю тишину и не люблю громких людей. 
Хотя сам, ох как, могу быть громким.

У спуска в подземку стоялая женщину 
с большим чемоданом. И пока я сообра-
жал, помочь или нет, тот громкий мужчина, 
не задумываясь, схватил чемодан и бы-

стро снёс его вниз. Я оказался медлителен 
на добро, а он — не очень трезвый, воз-
можно, не ходящий в храм и, может быть, 
не бравший в руки Евангелие — быстр. В 
этот момент он поступил по-христиански, а 
я нет. И так мне стало стыдно! Особенно за 
то, что я его успел осудить. Осудить успел, 
а добро сделать — нет.

Сколько раз обещал себе никого не 
осуждать. Не только по заповеди, но по 

простому житейскому знанию, что те, к 
кому мы вольно или невольно относимся 
с пренебрежением, в серьёзной или про-
стой, как эта с чемоданом, ситуации, мо-
гут оказаться гораздо добрее, человечнее, 
честнее, смелее и далее по списку, чем я.

https://radiovera.ru/bystryj-na-dobro-
prohozhij-evgenij-sules.html Автор: Евгений 
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